

平成28年第1回甲賀市教育委員会（定例会）会議録

開催日時	平成28年1月25日（月） 午後4時00分から午後4時42分まで
開催場所	甲賀市役所 甲南庁舎 2階 大会議室
出席委員	委員長 山田 喜一郎 委員長職務代理者 藤田 正実 委員 今井 智一 委員 松山 顕子 教育長 山本 佳洋
事務局出席者	教育部長 安田 正治 次長（管理担当） 保井 達也 次長（指導担当） 福山 勝久 次長（人権教育担当） 藤村 與史雄 教育総務課長 橋本 宗樹 学校教育課長 中村 康春 こども未来課長 島田 俊明 社会教育課長 澤田 邦広 甲南図書館交流館長（図書館統括担当） 保井 晴美 甲南公民館長（公民館統括担当） 山寄 吉未 文化スポーツ振興課長 黒田 芳司 歴史文化財課長 奥田 邦彦 教育総務課総務企画係長 林 英明
書記	歴史文化財課市史編さん室長 米田 実

議決・報告事項は次のとおりである。

1. 会議録の承認

- (1) 平成27年第13回教育委員会（臨時会）会議録の承認
- (2) 平成27年第14回教育委員会（定例会）会議録の承認

2. 報告事項

- (1) 1月 教育長 教育行政報告
- (2) 甲賀市・ミシガン州中学生交流事業（派遣）について

3. 協議事項

- (1) 議案第1号 平成28年第1回甲賀市議会臨時会（2月）提出議案に係る教育委員会の意見聴取について

4. その他、連絡事項など

- (1) 小学校・中学校、保育園・幼稚園における平成27年度卒業（園）式及び平成28年度入学（園）式の日程について
- (2) 平成28年第2回（2月定例）教育委員会について
- (3) 平成28年第2回教育委員会委員協議会について

◎教育委員会会議

〔開会 午後4時00分〕

管理担当次長 それでは、平成28年第1回甲賀市教育委員会定例会を開催させていただきます。

管理担当次長 開会にあたりまして、黙祷及び市民憲章の唱和を行いますので、皆様ご起立願います。

平成19年7月31日甲賀市教育委員会主催の行事において、尊い命を亡くされました美馬沙紀さん、藤田真衣さんに謹んで哀悼の意を表すとともに、お2人にさらなる安心安全への取り組みを進めることを誓い、黙祷をささげます。黙祷。

(一同 黙祷)

管理担当次長 ありがとうございます。お直りください。

続きまして、甲賀市市民憲章の唱和を行います。

(一同 市民憲章唱和)

ありがとうございます。ご着席ください。

管理担当次長 それでは、山田委員長からご挨拶をいただきまして、議事の進行をお願いいたします。

委員長 皆さんこんにちは。開会に当たりまして一言ご挨拶申しあげます。

遅ればせながら、新年明けましておめでとうございます。皆様方には、輝かしい新春を、お健やかに迎えのことと心よりお慶び申し上げます。今年はお正月から非常に穏やかな日が続いておりましたが、ここ2、3日は、記録的な寒波により、奄美大島では115年振りの雪とのことで、各地で雪による被害がたくさん出ております。

昨年1年間は、甲賀市教育発展のために、それぞれのお立場で、ご努力いただきまして誠にありがとうございました。また、本日は大変ご多忙の中、平成28年第1回教育委員会定例会にご出席いただきましてありがとうございます。

さて、社会経済の環境の変化とともに、子どもたちを取り巻く環境も、非常に変化しております。いじめや悲惨な事故、事件の増加するなか、当甲賀市におきましては、大きな事故もなく新年を迎えることができまして、大変喜んでいるところでございます。

また、今年の世相を表す漢字が、安全保障関連法案、災害の不安、安心・安全の「安」であったように、政治、経済において、歴史的な出来事が大変多くありました。今年も新年早々に、北朝鮮による核実験がありました。また、5月には、伊勢志摩サミット、7月には、選挙権が18歳以上となって初の参院選があり、11月には、世界経済をリードする米国の大統領選挙も控えています。国際社会も激しく移り変わると思います。

子どもたちも有意義な休暇を終え、最終学期の3学期を迎え、毎日元気に通学していてくれることと思います。3学期は子どもたちにと

りまして、1年のまとめの学期でもあり、また、次年度への進級・進学に備える3学期でもあります。一人ひとりが自分の可能性を見出す学期でもあります。そのため、先生方におかれましては、平素より以上に子どもたちに接していただき、子どもたちが新しい気持ちで、目標や希望に向かって進めるよう、愛情を持ってリードしていただきたいと思います。

先生をはじめ、管理職の皆様には、私が委員長就任に当たりお願いいたしましたことを十分ご理解いただき、教育委員会のますますの発展のため、ご尽力いただきますようお願いをしておきます。

さて、1月10日には、甲賀市の成人式が挙行され、男女合わせて963人の若者が成人を迎えました。新成人の皆様には、まず、これまでの成長を支えてくれた両親や家族、周りの人への感謝の思いを新たにしたいと思っております。それが大人への第一歩となります。平成7、8年頃より、パソコン等が発売され、近年のIT社会が進む中、コンピューター等は、生活を便利にする一方で、人間関係を希薄化する原因にもなっています。新成人の皆様には、周りの人たちと心の通ったコミュニケーションを保ち、人の痛みや思いを理解し、人を助けたいという思いやりのもてる大人になって欲しいものです。

今お話したとおり、この社会、すべて人間関係であります。「ここだけの話」と心を許して口にしたことを、他人に洩らされたら、その人への信頼が崩れます。さらには、人間不信に陥ってしまうということがあります。そうすると、以後、誰とも好ましい関係を結べなくなりかねないし、実際、人を信じることが出来ないほど寂しいことはありません。誠実さに欠ける人、こちらの思いもよらない言動をとる人、世の中には確かにいろいろな人がいます。100%信用出来る人、善意の人ばかりではないのが現実の姿であります。だから、様々な人がいて、ままたらぬ世であることを、まずは心得たく、そして、自らは相手の信頼を裏切ることのないよう努めつつ、お互い人間の弱さを許して、受け入れていく寛容さを持ちたいものであります。

また、同時に大切なのは、人を見る目を養い高めることや、信じる

に足る人かどうか、相手の人間性をしっかりと見極めることです。難しいことではありますが、こうした両々あいまった生きかたで人を見、人と関わっていくことが、人間関係をスムーズに運ぶ一つの要諦といえると思います。人間関係を大切にしてください。

お正月には、この様な歌もございます。

「雪降れば 冬ごもりせる 草も木も 春に知られぬ 花ぞ咲きける」これは、紀貫之の歌であります。雪化粧した冬木立は、口を閉ざして春に備える、人も草木と同じだろう、いつか来る春の陽光を思えば、風雪にもじっと耐えられるという意味であり、人生の教訓を歌った様な歌であります。私もこの様な心で新年を出発いたしました。

次々と生まれる課題は、気力を保ち、成長を続ける原動力ともいえます。どんな小さなことでも一つ一つの積み重ねが人生であり、その過程で、どれだけ力を尽くすかによって、人生の価値や生きがいが決まってくると思います。

委員長

それでは、資料に基づきまして、会議に入らせていただきます。

はじめに1. 会議録の承認（1）平成27年第13回教育委員会（臨時会）の会議録の承認について、資料1でございます。会議録については、事前に委員の皆様方のお手元に配布させていただいております。

何かご意見、ご質問等ございましたらお願いします。

（全委員 質問等なし）

委員長

特にご意見、ご質問等ございませんので、ただ今の（1）平成27年第13回教育委員会（臨時会）会議録の承認につきましては、原案のとおり承認することとします。

委員長

続きまして、（2）平成27年第14回教育委員会（定例会）の会議録の承認について、資料2でございます。この議題も同様に事前に委員の皆様方に配布させていただいております。

何かご意見、ご質問等ございましたらお願いします。

（全委員 質問等なし）

委員長

特にご意見、ご質問等ございませんので、ただ今の（2）平成27

年第14回教育委員会（定例会）会議録の承認につきましては、原案のとおり承認することとします。

委員長 それでは、2. 報告事項に移らせていただきます。

 (1) 1月教育長教育行政報告について、資料3に基づき、報告をお願いします。

教育長 それでは、(1) 1月教育長教育行政報告について、資料3に基づき、前回定例教育委員会以降、本日までの動静のうち、4件を中心に報告いたします。

 まず、4日の仕事始め式では、事務局職員すべてが市民の皆さんの「こぼれる笑顔」にベクトルを合わせ、甲賀市の教育の充実と発展のために、ともに苦しさ、辛さを分け合いながらも弛まず歩を進めるとき、きっとその姿は市民の皆さんには美しく映り、結果として信頼が生まれること、そして私たちが撒いた種に、いつか誰かが感謝してくれる、そんなことを信じながら、今年も愚直に直向に歩み続ける、そんな一年であることを願う旨、訓示いたしました。

 次に5日、今年も20人の中学生をミシガン州のデヴィット・マーシャル・トラバースシティー各市に派遣するにあたり、その壮行会を開催いたしました。3日後に出発を控えた生徒たちに対し、多くの希望者の中から選ばれたという自覚のもと、異文化の中で、自分の力をしっかりと確かめてきて欲しいこと、そして甲賀市並びに日本人の代表として甲賀市と3市の友好関係を取り持つ「外交官」の役割を務めて来て欲しいと激励したところであります。なお、彼らは先日16日、全員元気に帰国し、今週金曜日に予定している報告会で、その成果を発表してくれることになっており、楽しみにしているところであります。この件については、この後の案件でさらに詳細を報告させていただきます。

 次に、13日の学校経営協議会についてであります。3学期に為すべき校長の最大のテーマは、来るべき新年度に向けて、自校の経営方針を見極め、決定することとあります。

 方針策定に際しては、本市の教育課題である学力向上をその最大目

標に据えた、「ならでは」の方針を確立すること、併せて、新しい時代の甲賀教育を創造するために、厳しく現状を評価、分析するとともに、これまでの『枠をはずす』『枠を破る』ことに挑戦する経営方針となるよう指示いたしました。

最後に、昨日、林善彦実行委員長をはじめとする多くの実行委員の皆さんの精力的なご支援のもと、今年も「かふか21子ども未来会議」を開催いただきました。当日は、昨年5月30日に市長より任命された21人の子ども議員の、1年をかけての学びを重ねた直向な姿をみることができました。

市内を巡る中で子ども達は、様々な人やモノ、自然と出会い、その中から子どもらしい視点でテーマを定め、課題の克服に向けて提案する。この取り組みは、まさに今提唱されている、「為すことにより学ぶ」ーアクティブラーニングそのものであり、学びの成果はきっと子ども達のなかに長く留まるものであると確信いたしました。この取り組みにご支援をいただいた皆様に心より感謝申し上げる次第であります。

以上、1月の教育行政報告といたします。

委員長 　ただ今の（1）1月教育長教育行政報告について、何かご意見、ご質問等ございましたらお願いします。

（全委員　質問等なし）

委員長 　特にご意見、ご質問等ございませんので、（1）1月教育長教育行政報告については、報告事項として終わらせていただきます。

委員長 　次に、（2）甲賀市・ミシガン州中学生交流事業（派遣）について、資料4に基づき、説明をお願いします。

学校教育課長 　それでは、（2）甲賀市・ミシガン州中学生交流事業（派遣）について、資料4に基づき報告させていただきます。

（以下、資料4により報告）

委員長 　ただ今の（2）甲賀市・ミシガン州中学生交流事業（派遣）について何かご意見、ご質問等ございましたらお願いします。

委員 　この事業は相互交流でしょうか。次にミシガン州から甲賀市に来られるということですか。

学校教育課長 基本的には、泊めていただいた所の子どもたちが来られます。この2月26日にこちらへ来られると聞いており、子どもたちも再会を楽しみにしております。

委員 毎年、実施されているのですか。

学校教育課長 毎年、実施しております。

委員長 報告では、雪のため休校ということが見られますが、季節的には、今が一番良しとして実施しているのですか。夏や秋に実施するというのはどうですか。

教育部長 年度計画を立てたなかで、準備等の流れから例年1月を設定しております。ミシガン州も、大変厳しい寒さの時期ではありますが、選考し、学業のあるなかで、どうしてもその時期になるのが、今日の状況でございます。また、委員長から休校になるような時期ではなく、もう少し早く行けないかというご心配をいただきました。今後の課題として、検討しながら進めて参りたいと思います。ただ、今年は、気候が不安定であったため、初めての休校ということでした。今までは、冬ではありましたが、休校になることは無かったと記憶しております。

委員長 日本に来ていただくにしても、富士山や日本の桜を見てもらうとか、できれば、桜が満開の時期が、気候的にも過ごしやすいかと思います。2月26日となると、まだ奈良のお水取りも終わっていない寒い最中ですが、そのあたり気候的なことはどうでしょうか。3月は年度末で、学期によって調整・考慮していただかないといけないと思いますが、春や夏、秋のほうが良いのではと思います。

教育長 来てもらう季節としては、そういう時期がいいと思うのですが、それぞれの中学校の流れがありますので、例えば日本の場合ですと2年生ですので、部活の大会等が続き、夏休みの終わりから9月頃まで、どうしても子どもたちはそちらに集中します。ミシガン州のほうでも、流れがあるようです。例年は5月の連休ぐらいですが、今年は2月の終わりしか空かないようです。

委員長 どうしても観光的なものが頭に浮かびますので。

委員長 他にご意見、ご質問等ございませんか。

(全委員 質問等なし)

特にご意見、ご質問等ございませんので、(2) 甲賀市・ミシガン州中学生交流事業(派遣)については、報告事項として終わらせていただきます。

委員長 続きます。3. 協議事項に移らせていただきます。(1) 議案第1号平成28年第1回甲賀市議会臨時会(2月)提出議案に係る教育委員会の意見聴取について、資料5に基づき、説明をお願いします。

教育部長 それでは(1) 議案第1号平成28年第1回甲賀市議会臨時会(2月)提出議案に係る教育委員会の意見聴取について、資料5に基づき、提案理由を申しあげます。

(以下、資料5により説明)

委員長 ただ今の、(1) 議案第1号平成28年第1回甲賀市議会臨時会(2月)提出議案に係る教育委員会の意見聴取について、何かご意見、ご質問等ございましたらお願いします。

(全委員 質問等なし)

委員長 特にご意見、ご質問等ございませんので、(1) 議案第1号平成28年第1回甲賀市議会臨時会(2月)提出議案に係る教育委員会の意見聴取については、原案のとおり、可決することとします。

委員長 次に、4. その他、連絡事項に移らせていただきます。

(1) 小学校・中学校、保育園・幼稚園における平成27年度卒業(園)式及び平成28年度入学(園)式の日程について説明をお願いします。

学校教育課長 別紙資料をご覧ください。

(以下、平成27年度小・中学校卒業式、平成28年度小・中学校入学式日程一覧により説明)

こども未来課長 別紙資料の裏面をご覧ください。

(以下、平成27年度幼稚園・保育園卒園式、平成28年度幼稚園・保育園入園式日程表により説明)

委員長 次に、(2) 平成28年第2回(2月定例)教育委員会については、平成28年2月16日(火)午前10時00分から開催いたします。

また、（３）平成２８年第２回教育委員会委員協議会につきましては、平成２８年２月９日（火）午後３時００分から開催いたしますので、ご出席をよろしくお願い申し上げます。

委員長
教育長

それでは、最後に教育長からご挨拶をいただきたいと思います。

ついこの間、年が明けたとっておりましたら、１月ももう最終週に入りました。

二十四節気、「大寒」にあわせるかのように寒波が到来、居座りつづけています。暖冬から一転、寒気の日々。インフルエンザの報告も学校から届き始め、今後の気象の変化、児童生徒の健康管理には細心の注意が必要な時期を迎えています。

さて、先程の教育行政報告のなかにもございましたが、今年の仕事始め式、そして、学校経営等協議会でも、私は、「たらいの水の原理」といわれる、二宮尊徳の教えを紹介いたしました。

たらいの水は 向こうへ押しやろうとすると結果的に自分のところへと返ってくる。逆に、自分の元へかき寄せようとするとは逃げてしまいます。人生も仕事もこの盥（たらい）の水と一緒に、自分だけが利益を得ようと欲を出すと、結局目的や目標は達成できない。逆に相手のことを考え、相手にとって利のあることをすると最終的に自分に利が、幸せが巡ってくる。「与えれば、与えられる」、「固持すれば奪われる」。世の中はそういう法則に則って動いている、というものであります。

「自分ひとり、幸せになろうと思わないでください。幸せを掴みに行って幸せを掴んだ人は一人もいません。相手が幸せを感じることで、自らも幸せになれるものなのです。」こんな言葉も併せて心に留めおきながら、今年も各課、並びに、事務局あげて、課題の克服に向かってまいりたいと思っています。

現在、予算の査定もほぼ終了し、次年度の教育委員会事務局の経営の基本形も整ってまいりました。甲賀市の生き残りをかけてその取り組みを始める「国づくりプロジェクト」構想を踏まえながら、「有徳の人づくり」という教育委員会最大の課題に向けて、次年度は特に、

子ども達の確かな育ちを保証する幼保・小学校再編、それに伴う、家庭的保育事業への取組み、小中一貫教育を見据えた小中学校の連携の強化、そして、文化・スポーツのまちづくり等がその中心的課題となつてまいります。今後は、この重点テーマに迫る事業の具体的な形を練り上げることに取組んでまいります。

月が改まりますと、暦の上では「立春」、春を迎えますし、中旬には、所謂、「田村さん」もくぐりいよいよ春の足音が近づいてまいります。委員各位には今しばらく十分にご自愛いただきながら、引き続きご指導ご助言いただきますようお願い申し上げ、閉会に当たつての挨拶とさせていただきます。

委員長

それでは、以上をもちまして平成28年第1回甲賀市教育委員会定例会を閉会とさせていただきます。

〔閉会 午後4時42分〕